
PAST PERFECT 
PROGRESSIVE



Время Past Perfect Progressive – последнее 
прошедшее время, о котором мы с вами поговорим. 
На русский язык его название можно перевести как 
прошедшее совершенное длительное время.

Образование времени 
Past Perfect Progressive

Из названия понятно, что время Past 
Perfect Progressive состоит из 
вспомогательного глагола to be во 
времени Past Perfect (had been) и 
причастия настоящего времени, 
образованного от смыслового глагола (т.е. 
инфинитив глагола + окончание -ing). 



Эта временная форма выглядит 
одинаково для всех лиц и чисел:

• I had been working.

• We had been working.

• You had been working.

• He (she, it) had been working.

• They had been working.



В вопросительной форме первая 
часть вспомогательного глагола 
переносится вперед:

• Had you been working?

• Had she been working?



В отрицательной форме частица not 
ставится после первой части 
вспомогательного глагола:

• I had not been working.

• They had not been working.



Употребление времени

PAST PERFECT PROGRESSIVE



У времени Past Perfect Progressive всего 
две функции, причем ситуации, в 
которых употребляется это время, 
строго ограничены контекстом. Т.е. 
обычно в предложениях с Past Perfect 
Progressive или четко указан период 
времени, когда совершается действие, 
или сразу понятен по контексту.



Время Past Perfect Progressive передает длительное 
действие, которое началось до определенного момента в 
прошлом и продолжалось в этот момент в прошлом . В 
предложении обычно указывается продолжительность 
действия (при помощи for) или начало длительного 
действия (при помощи since). Также момент в прошлом 
очень часто представляет собой другое действие:

• She had been cooking for an hour when I came. 
–  Она готовила уже час, когда я пришел. (и продолжала 
готовить)

• She had been training for a few months and was very fit when I 
met her. 

–  Когда я ее встретил, она тренировалась уже 
несколько месяцев и была в отличной форме.



Время Past Perfect Progressive не употребляется 
с глаголами состояния и редко встречается в 
отрицательных предложениях. В обоих случаях 
его заменяет время Past Perfect. Что касается 
динамических глаголов, передающих 
длительное действие (to live, to work, to study, to 
travel, to last и пр.), оба времени могут 
использоваться с небольшой смысловой 
разницей: 



Первое



Past Perfect используется чтобы просто 
сообщить факт:

• He suddenly realized he had travelled for a year already. 
– Он вдруг понял, что путешествовал уже год.

Past Perfect Continuous же используется, 
чтобы подчеркнуть длительность 
действия, процесс:

• He suddenly realized he had been travelling for a year 
already without seeing his relatives. 

– Он вдруг понял, что уже год путешествовал и не 
видел своих родных.



Время Past Perfect Progressive нередко путают с 
другим прошедшим временем – Past Continuous. 
Оба времени выражают длительное действие в 
прошлом, единственное различие состоит в том, 
указано ли, как долго оно совершалось. Если 
продолжительность действия не указана, следует 
выбрать Past Continuous:

• I WAS TALKING ON THE PHONE WHEN HE ENTERED 
THE ROOM. 

– Я РАЗГОВАРИВАЛ ПО ТЕЛЕФОНУ, КОГДА ОН 
ВОШЕЛ В КОМНАТУ.



Если продолжительность действия указана, 
выбираем Past Perfect Progressive:

• I had been talking on the phone for half an hour when 
he entered the room. 

– Я разговаривал по телефону уже полчаса, 
когда он вошел в комнату.

Продолжительность действия 
показывает нам то, что за это 
время уже достигнут какой-то 
результат, а это и есть суть 
любого перфектного времени.



Второе



Время Past Perfect Progressive используется для выражения 
длительного действия, которое началось до определенного 
момента (или действия) в прошлом и закончилось прямо 
перед ним. Как правило, результат этого действия так или 
иначе влияет на упомянутый момент в прошлом. В этом 
случае показатель длительности действия не всегда 
присутствует в предложении.

•  They had been discussing some important matters and he looked upset 
after that conversation. 

– Они обсуждали какие-то важные дела, и после разговора он 
выглядел расстроенным.

•  It had been snowing the whole night and the road was very slippery 
when I started my way. 

– Всю ночь шел снег, и дорога была очень скользкой, когда я 
отправился в путь.



Время Past Perfect Progressive, 
как и все прошедшие времена 
английского языка, имеет всего 
несколько функций, причем 
использовать его можно только в 
конкретном контексте. Вы 
никогда не спутаете английские 
времена, если запомните все 
случаи их употребления. Удачи, и 
не забывайте делать упражнения!


